

LETTRE D'INFORMATION

SERVICE DOCUMENTATION DE L'EHESP

N°206 – juillet 2022

Sommaire

Politiques sociales et de santé

Organisation et management des établissements de santé

Inégalités sociales et de santé

Etat de santé des populations

Professionnels de santé

Sécurité sanitaire

Santé, Environnement & Travail

Recherche & Enseignement

Spécial Covid-19

Infos ou Intox

Concepts et outils

Quoi de neuf doc ?

S'abonner à la lettre

Politiques sociales et de santé

Soutenabilité et résilience du système de santé français

Or, Zeynep ; Gandré, Coralie ; Wharton, George. IRDES, juin 2022, 56p. (Document de travail; 88).

Les auteurs considèrent la pandémie de Covid-19 comme un événement critique permettant d'évaluer la résilience et la soutenabilité du système de santé français dans ses cinq fonctions clés : gouvernance, financement, gestion des ressources humaines, approvisionnement en médicaments et technologies de santé, et organisation de l'offre de soins.

Évaluation globale des Plans nationaux santé – environnement (2004-2019)

[Haut Conseil de la Santé Publique, mis en ligne le 20 juin 2022](#)

Le HCSP a réalisé l'évaluation des trois premières générations de plans nationaux santé environnement (PNSE) (2004 - 2019) et de leurs déclinaisons régionales sous la forme de plans régionaux santé environnement (PRSE). À l'issue de cette analyse, le HCSP propose trois grandes catégories de recommandations.

Quelles évaluations des politiques publiques, pour quelles utilisations ?

[Baïz, Adam, France stratégie, juin 2022, 240p.](#)

En 2020, le Conseil d'État relève que les évaluations de politiques publiques ne constituent pas encore un véritable outil de débat et de décision. Si plus de 2600 évaluations ont été réalisées entre 2007 et 2017, la publicité donnée à leurs résultats et leur prise en compte par les décideurs sont jugées insuffisantes.

Faire société avec tous les âges : Pour une politique globale du lien intergénérationnel

[Cercle Vulnérabilités & Société, juin 2022, 28p.](#)

Le « lien intergénérationnel » est un sujet incontournable de prospective économique et sociale, à savoir que : - toute forme de vulnérabilité porte en elle-même les germes et les pistes d'innovation qu'elle appelle ; - les réponses les plus probantes aux défis sociétaux reposent sur la nécessaire mobilisation, en qualité de co-acteurs, de toutes les personnes concernées.

Société inclusive et vieillissement : discours, pratiques et controverses

Ngatcha-Ribert, Laëtitia ; Simzac, Anne-Bérénice ; Moulaert, Thibault ; et al. in *Gérontologie et société*, vol. 44, n° 167, 2022, pp.11-243. (accès réservé Ehesp)

Face à la prégnance discursive d'une société qui se voudrait inclusive en direction des personnes âgées, ce dossier entendait questionner les discours, les pratiques et les méthodes qui modèlent la quête d'une « société inclusive ». Une quête qui ne peut se mesurer qu'à l'aune de ces pratiques.

Personnes âgées et système de santé : perspective française et internationale

Chevreau, Laura / coor. ; Bréchat, Pierre-Henri / coor. ; Vignon-Barrault, Aline ; et al. in *Journal du Droit de la Santé et de l'Assurance - Maladie (JDSAM)*, vol. 31, n°1, 2022, pp. 8-74. (accès réservé Ehesp)

Lorsque la personne âgée est en pleine possession de ses moyens physiques et mnésiques, la question de ses droits fondamentaux ne se pose pas dans un Etat de droit. Ce n'est que lorsqu'elle devient vulnérable sur le plan financier, physique ou intellectuel ou qu'elle entre en établissement que la menace surgit.

Organisation et management des établissements de santé

Des résidents de plus en plus âgés et dépendants dans les établissements d'hébergement pour personnes âgées : Premiers résultats de l'enquête EHPA 2019

Balavoine, Angélique ; in *Etudes et résultats - DREES*, n°1237, Juillet 2022, 8p.

En France, fin 2019, 730 000 personnes fréquentent un établissement d'hébergement pour personnes âgées ou y vivent, soit 10 % des personnes de 75 ans ou plus et un peu moins d'un tiers de celles de 90 ans ou plus. Cette dernière part est en baisse de 5 points depuis 2015.

Crise sanitaire : à l'hôpital, la surcharge de travail a touché l'ensemble des familles professionnelles

Parent, Camille ; in *Etudes et résultats - DREES*, n°1235, Juillet 2022 , 8p.

La crise sanitaire a fortement impacté les conditions de travail à l'hôpital, alors qu'elles étaient déjà plus difficiles dans le secteur hospitalier qu'ailleurs avant la crise. Parmi les personnes ayant travaillé en services Covid, deux sur trois ont connu des périodes inhabituelles de surcharge de travail.

Le consentement en train de se faire : (dés)accords entre enfants et soignant·e·s et micro-consentement en cardiologie pédiatrique

Vaucher, Carla ; in *Sciences sociales et santé*, vol4, n°2, juin 2022, pp.37-60. (accès réservé Ehesp)

Le consentement des enfants dans le cadre de leur prise en charge médicale et hospitalière soulève des enjeux éthiques et des difficultés pratiques. Cet article vise à mettre en évidence des formes de consentement silencieuses, discrètes, graduelles et collectives qui passent souvent inaperçues dans les discours et débats éthiques.

Penser le lieu de vie malgré la COVID-19 : ce qu'habiter en Ephaad veut dire à l'aune d'une éthique de la socialité

Donnart, C. ; Hazif, Thomas ; in *Ethique & santé*, vol. 19, n°2, juin 2022, pp. 90-96.

La pandémie de COVID-19 a entraîné la mise en place d'un certain nombre de mesures sanitaires entrant dans le champ de la théorie dite « des circonstances exceptionnelles ». Dans ce contexte, nombre de questionnements éthiques se sont posés. Comment protéger la vie de nos aînés tout en garantissant l'exercice de leurs droits et libertés ?

Management des équipes de nuit, un défi pour l'hôpital ?

[Durigneux, Carole ; Debize, Murielle ; Perreto, Stéphanie ; et al., in Revue hospitalière de France, n°606, mai-juin 2022, pp.16-18.](#)

L'attractivité des postes des soignants paramédicaux et le travail de nuit représentent un enjeu managérial fort. Postes vacants à combler, fidélisation et construction de la permanence des soins : autant de sujets sur lesquels travaillent les cadres de santé, managers en santé de proximité, de nuit et de jour.

Vie affective et sexuelle dans le cadre de l'accompagnement des ESSMS – Note de cadrage

[Haute autorité de santé, 31 mai 2022, 24p.](#)

De nombreuses initiatives sont engagées au sein des structures sociales et médico-sociales sur une meilleure prise en compte des besoins et attentes en matière de vie affective et sexuelle. Cela s'inscrit dans un vaste mouvement de promotion de l'auto-détermination des personnes accompagnées.

Le consentement de la personne âgée : Guide à l'usage des professionnels

[Réseau de Gérontologie et Soins palliatifs de Champagne-Ardenne \(REGECAP\), 2022, 36p.](#)

Ce guide écrit par des professionnels de la gérontologie propose des pistes de réflexion sur l'adoption d'une posture professionnelle facilitant le recueil du consentement ou de l'assentiment de la personne âgée. Il est illustré par des cas cliniques, des points de vigilance et un rappel législatif.

Inégalités sociales et de santé

Les territoires de santé participative : un nouveau partenariat entre la Santé et la Ville

[Lerique, Florence ; in Revue de droit sanitaire et social RDSS, n°3, mai-juin 2022, pp.520-528. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Expérimentation lancée en 2021, les structures d'exercice coordonné participatives pourraient être 60 après évaluation du dispositif. L'accès aux soins est facilité et les difficultés des populations des quartiers prises en compte pour leur permettre d'être pleinement acteurs de leur santé.

Les disparités territoriales en matière de vieillissement et d'accès aux soins

[Chataigner, Nathalie ; Darrigade, Clémence ; in Questions Politiques Sociales, n°37, mai 2022, 16p.](#)

La prise en charge du bien vieillir représente un enjeu complexe pour les politiques publiques, en partie du fait de grandes disparités entre territoires tant en ce qui concerne les besoins des populations vieillissantes que l'offre de services, notamment de santé, mobilisable localement.

Le renoncement aux soins des chômeurs en France

[Blanco-Cazeaux, Inaki ; Calderón Bernal, Liliana ; Chaput, Justine ; et al. in Population, vol. 77, no. 1, 2022, pp. 76-116. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Renoncer à se faire soigner par manque de ressources financières est courant dans les pays où les frais médicaux ne sont pas pris en charge par le système de protection sociale. En France, toutefois, le « reste à charge » varie et peut constituer un frein à l'accès aux soins.

Etat de santé des populations

Faire corps. Dossier

[Dujin, Nicolas; Foessel, Michaël; Gros, Frédéric; et al. ; in Esprit, n°487-488, juillet-août 2022, pp.33-125. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Depuis le début de la pandémie, il semble évident que quelque chose a changé dans notre représentation des corps. Ce dossier interroge de nouvelles manières de s'affirmer à partir du corps, mais aussi de faire corps. Il y sera question de militantisme "à partir du corps", du "corps abusé" et, enfin, du "corps choisi".

Surpoids et obésité, l'autre pandémie

[Deseyne, Chantal, rapp. ; Devésa, Brigitte, rapp. ; Meunier, Michelle, rapp. ; Sénat, 29 juin 2022, 181p. \(Rapport d'information du Sénat ; n°744\).](#)

Le surpoids et l'obésité figurent parmi les premières comorbidités associées au virus. En 2016, près de 2 milliards d'adultes (39 pourcents) étaient en surpoids et, sur ce total, plus de 650 millions étaient obèses, soit 13 pourcents de la population mondiale.

Violences obstétricales et médicalisation du corps des femmes.

Dossier

[Le Carnet Psy, Dossier Cairn, n°17, 2022](#)

Les violences obstétricales sont caractérisées par la violence institutionnelle, à laquelle s'ajoute la violence basée sur le genre. Ce dossier interroge la façon dont les représentations du corps des femmes peuvent s'infiltrer dans la prise en charge médicale, tant à travers ses gestes que ses paroles.

Les addictions et les conséquences chez les jeunes

[Ipsos, 2e baromètre, avril-mai 2022, 45p.](#)

Près de trois quarts des jeunes de 16 à 30 ans (74%) déclarent avoir ressenti des troubles, des sentiments de mal-être ou des difficultés concrètes (accidents, situations de violence, problèmes financiers) au cours des 12 derniers mois. Une évolution qui incarne particulièrement le mal-être des jeunes.

Professionnels de santé

« Est-ce que tu ferais ça à ta mère ? » Délibération, standardisation et décision médicale en réunion de concertation pluridisciplinaire de cancérologie

[Derbez, Benjamin ; Hagège, Meoïn ; in Sciences sociales et santé, vol. 40, n°2, juin 2022, pp.5-29. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Dans un contexte de forte standardisation des prises en charges, caractéristique de l'evidence-based medicine, dans quelle mesure peut-on considérer les RCP comme des lieux de débats à l'issue desquels des décisions

sont prises ? cet article montre que la conformité des décisions aux recommandations et leur collégialité varie fortement selon les contextes.

Donner envie de choisir les métiers du grand âge : Une campagne de communication de la FHF Nouvelle-Aquitaine

[Le Guennec, Sandrine ; Lebrun, Philippe ; in Revue hospitalière de France, n°606, mai-juin 2022, pp.21-24.](#)

Comment améliorer l'image des Ehpad publics auprès des jeunes professionnels et des Français ? La FHF Nouvelle-Aquitaine déploie un plan de communication destiné à faire connaître et à valoriser les formations et les métiers du grand âge.

Portraits d'acteurs clés du système de santé pendant la Covid-19. Du volontarisme managérial individuel à la dynamique organisationnelle collective

[Nobre, Thierry/coor. ; Husson, Julien/coor. ; EMS Editions, 2022, 387p.](#)

L'ambition de ces portraits thématiques est d'apporter une mise en perspective des évolutions pendant la crise avec une profondeur d'analyse liée à la contextualisation humaine des situations de management auxquelles les acteurs ont dû faire face.

Sécurité sanitaire

Le virage ambulatoire. Sécurité des patients et inégalités de santé

[Bonnet-Zamponi, Dominique, coor. ; in ADSP Actualité et dossier en santé publique, n°118, juin 2022, pp.10-60. \(Bientôt disponible, accès réservé Ehesp\)](#)

Ce dossier précise la définition de notions attachées au virage ambulatoire. Il décrit les outils nécessaires au développement de ces pratiques en garantissant la sécurité des soins prodigués. Enfin, il aborde les enjeux que représentent ces pratiques pour réduire les inégalités sociales et territoriales de santé.

Santé, Environnement & Travail

L'histoire oubliée des « radium girls »

[France Culture, podcast, juin 2022](#)

Munies d'un pinceau extrêmement fin, les jeunes femmes devront peindre sur des cadrans de montre ou d'instruments de mesure aéronautique des chiffres avec de la peinture luminescente au radium. Lorsque les ouvrières demandent si la peinture est sûre, les contremaîtres répondent qu'elle leur donnera bonne mine...

Les métiers en 2030

[France Stratégie, podcast, 20 juin 2022](#)

Quels seront les métiers qui recruteront le plus d'ici 2030 ? Qui créeront le plus d'emplois ? Dans quels secteurs pourrait-on connaître des pénuries de main-d'œuvre ? Episode spécial du podcast Perspectives, proposé par France Stratégie et la Dares.

La santé au travail. Comprendre où en est la recherche

[Cahier de la recherche, Anses, n°19, 15 juin 2022, 51p.](#)

L'épidémie de Covid-19 a redessiné nos modes de vie, transformant le milieu et l'organisation du travail. Elle a mis de facto les questions de santé publique au cœur des préoccupations, encourageant une approche partagée de la santé :

une seule santé recouvrant la santé humaine, animale, végétale et environnementale.

Rapport d'information sur le thème "Protéger et accompagner les individus en construisant la sécurité sociale écologique du XXIème siècle"

[Chevrollier, Guillaume ; Vogel, Mélanie ; Sénat , mars 2022, 267p.](#)

Il est urgent de mettre en place des politiques publiques dont l'impact environnemental sera pris en compte dès la conception, en développant une culture de prévention, d'adaptation de notre système de protection sociale. La création d'une nouvelle branche de sécurité sociale dédiée à la couverture des risques environnementaux est une solution majeure.

Recherche & Enseignement

Tout le monde n'aime pas le sexe : comment l'asexualité devient un objet d'études

[Loup Belliard, The Conversation, 21 juin 2022](#)

On s'est très rarement intéressés aux personnes qui montrent naturellement un désintéret pour le sexe. Depuis des siècles, on fait de nombreuses observations sur toutes les variations de l'activité sexuelle... sans jamais, ou presque, s'intéresser aux personnes que le sexe ennuie, dégoûte, agace ou indiffère.

Les travers du système de publication scientifique

[Locher, Clara ; in ADSP Actualité et dossier en santé publique, n°118, juin 2022, pp.5-7. \(bientôt disponible, accès réservé Ehesp\)](#)

Parmi les critiques qui sont faites à l'encontre de l'évaluation par les pairs figure l'existence de conflits d'intérêts entre éditeurs et auteurs ou entre reviewers et auteurs. Une récente étude a montré que le reviewers favorisaient les travaux d'autres chercheurs appartenant à leurs réseaux professionnels.

Spécial Covid-19

Quel impact de la crise sanitaire sur la cohésion sociale ?

[Hoibian, Sandra ; Bléhaut, Marianne ; Gruber, Nicole ; CREDOC, juin 2022, 108p.](#)

L'objectif est de mesurer l'impact de la pandémie en France après un an à vivre au rythme du virus sur la cohésion sociale. Il s'agit en particulier d'identifier l'impact de la sévérité de l'épidémie et des mesures d'endiguement sur l'évolution de la cohésion sociale à un niveau local.

Les effets indésirables des vaccins contre la Covid-19 et le système de pharmacovigilance français : Rapport provisoire

[Office Parlementaire d'Evaluation des Choix Scientifiques et Technologiques \(OPECST\), Leseul, Gérard ; de La Provôté, Sonia et al., Sénat, juin 2022, 81p.](#)

Ce rapport d'étape s'intéresse au dispositif de surveillance et d'évaluation des produits de santé, aux effets indésirables induits par les vaccins contre la Covid-19, et à la communication ayant entouré ces effets indésirables tout au long de la campagne de vaccination.

Le pass sanitaire : les enjeux juridiques

[Alzeari, Olivia / coord. ; Lina, Bruno ; Py, Bruno ; et al. in Journal du Droit de la Santé et de l'Assurance - Maladie \(JDSAM\), vol. 31, n°1, 2022, pp.75-102](#)

Le pass sanitaire, comme son nom l'indique est un laissez passer. Il présuppose une atteinte à la liberté d'aller et venir. Il permet de discriminer ceux qui peuvent passer des autres. Pour nous occidentaux, habitués à être totalement libres de nos allées et venues, c'est une restriction majeure.

Qu'est-ce que la confiance en temps de pandémie ?

[Lego, Gaëlle ; in Connexions, vol. 116, n°2, 2021, pp. 11-24. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Ce qui fonde une démocratie est la séparation des pouvoirs entre politique et médical. Aujourd'hui, encore plus qu'hier, restaurer cette confiance perdue ainsi que redonner la parole au peuple semble être plus que nécessaire. Comment reconstruire la confiance perdue si ce n'est par le recours à la pensée, à la critique et à l'action.

Les effets de l'épidémie de covid-19 sur la santé mentale : Rapport d'information fait au nom de la commission des affaires sociales

[Sol, Jean ; Jasmin, Victoire ; Sénat, 2021, 81p.](#)

Le climat anxigène d'incertitude et les mesures de restrictions qui accompagnent cette crise affectent la santé mentale d'un grand nombre de nos concitoyens, dont la vie sociale et parfois la situation économique se trouvent par ailleurs bouleversées. Certains publics, notamment les jeunes, sont particulièrement concernés.

Les représentations de l'épidémie de Covid-19 à l'épreuve des différences sociales et du temps

[Maudet, Marion ; Spire, Alexis ; in Revue française de sociologie, vol.62, 2021/3-4, pp. 413-450. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Les rapporteurs ont formulé une série de quatorze propositions visant notamment à faciliter l'appropriation d'une culture de prévention en santé mentale, mais aussi à améliorer les parcours de proximité, au travers d'une meilleure coordination territoriale et un recours accru au numérique.

Infos ou Intox

Canal Détox, la série qui lutte contre les fausses informations

[Inserm, Canal Détox](#)

Pour combattre la désinformation et rendre la parole à la science, l'Inserm lance sa nouvelle série destinée à valoriser la parole scientifique: Canal Détox, des vidéos au format court et des textes visant à décoder l'actualité et à vérifier les informations qui circulent dans le domaine des sciences de la vie et de la santé.

Concepts et outils

Expeausition : du corps tatoué à l'ego-musée

[Chassagnol, Anne ; in Esprit, n° 487-488, juillet-août 2022, pp.53-60. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Le tatouage trouve dans le corps un lieu d'archive, nomade, où conserver des traces intimes, une preuve tangible de son existence, en toutes circonstances. Didier Anzieu avait déjà dénoncé à travers le concept de Moi-Peau, le lien qui prévaut entre l'enveloppe corporelle et le psychisme.

Les soft skills pour innover et transformer les organisations

[France Stratégie, documents de travail, 2022-02, mai 2022, 48p.](#)

L'incertitude, la complexité et l'ambiguïté sont au cœur des sociétés modernes. Les transformations s'accroissent et représentent un défi pour toutes les organisations, publiques et privées. La solution est souvent recherchée à travers les outils et les organigrammes, alors qu'il s'agit avant tout d'une démarche collective de femmes et d'hommes.

Penser la liberté en fin de vie. Dossier

[Zielinski, Agata ; Legenne, Myriam ; Mauri, Hélène ; et al. ; in Jusqu'à la mort accompagner la vie, vol. 149, no. 2, 2022, pp. 11-107. \(accès réservé Ehesp\)](#)

À travers les différents aspects de la liberté — l'autonomie, l'autodétermination, la créativité, la liberté existentielle —, nous faisons l'expérience d'un certain nombre de limites. Ce dossier propose de penser la liberté et les limites dont nous faisons l'expérience dans l'exercice de notre liberté.

Le consentement de la personne âgée : Guide à l'usage des professionnels

[Réseau de Gériatrie et Soins palliatifs de Champagne-Ardenne \(REGECAP\), 2022, 36p.](#)

Ce guide écrit par des professionnels de la gériatrie propose des pistes de réflexion sur l'adoption d'une posture professionnelle facilitant le recueil du consentement de la personne âgée. Illustré par des cas cliniques, des points de vigilance, un rappel législatif, il permettra à chacun de participer au recueil du consentement.

Quoi de neuf doc ?

Santé.fr : le site du Service public d'information en santé

[Sante.fr](#)

Ce site indexe aujourd'hui près de 13 000 contenus éditoriaux (dossiers, articles, liens, applis, termes de glossaire, ...), 6 900 fiches médicaments, 7 000 contenus dédiés aux essais cliniques et plus de 500 000 professionnels, établissements et services de santé, alimentant l'offre annuelle du site.

Abonnement à la lettre

Pour s'abonner et se désabonner à cette lettre d'information merci d'écrire à : bibliotheque@ehesp.fr

Note pour les sources citées : cette lettre d'information a notamment pour objectif de signaler l'information produite par d'autres sites que celui de l'EHESP. Si une information de votre site a été mentionnée et que cela ne vous convient pas, contactez-nous par mail : bibliotheque@ehesp.fr

Les articles signalés dans cette lettre sont disponibles soit en texte intégral (accès libre ou accès payant réservé à l'EHESP), soit en version papier consultable en bibliothèque.